

# EL EVANGELISTA

"YO HE SIDO PUESTO PARA LA DEFENSA DEL EVANGELIO".—Filipenses 1:17.

AÑO XI.—NUM. 18.

SAN JUAN, PUERTO RICO.

ENERO 15 DE 1913.

Entered at second class matter Mayo 5 de 1909, at the Post Office San Juan, Puerto Rico.



MOISÉS EN EL NILO

sionado profesor cree que no ha de tardar mucho tiempo en que se opere una gran reacción contra la curia romana del Vaticano. Queremos añadir a esto que se sabe el Papa ha dado órdenes al clero instruido de España, para que cambie algo la predicación y no hablen mucho de sacramentos.

**LOS ANTICLERICALES TRIUNFAN EN LA CIUDAD DEL PAPA.**—Las elecciones municipales tuvieron lugar en Roma el 8 de Diciembre próximo pasado. Todos los candidatos anticlericales fueron electos. Tiene Roma pues un Alcalde anticlerical con un Consejo lo mismo.

**IGUALDAD RELIGIOSA EN CHINA.**—El presidente Yuan-Shuh-Kai, de China, ha prometido la igualdad religiosa y la seguridad en sus creencias religiosas a todos los nativos cristianos.

**BUSCANDO EN FRANCIA.**—Las autoridades Católico-Romanas están tratando de recobrar el terreno perdido en Francia.

**EL PAPA Y LOS CURAS PORTUGUESES.**—800 curas portugueses han aceptado pensiones del gobierno de Portugal y declarado que es su deber sostener la presente república puesto que la prosperidad del país depende de la consolidación del actual régimen. El Vaticano, por medio de su órgano oficial condena esta acción de escandalosa.

J. R. C.

---

## El Cine y los niños

---

### II

De nuevo enarbolo la bendita y gallarda bandera de la verdad, que ilumina y salva.

Sigo sembrando la buena simiente, entretanto vengán los que han de cultivar la planta y recoger el fruto.

Uno de los pensamientos que más han llamado mi atención es el que sigue: «Los hombres han abusado de todas las cosas: de los vegetales, para sacar venenos; del hierro, para ase inarse; de las artes, para multiplicar los medios de destrucción; y de la brújula, para ir a esclavizar a sus semejantes.» Y yo, para completar tan sólida e irrefutable verdad, agrego: *y del cinematógrafo, para corromper a los muchachos y a los jóvenes.*

El cinematógrafo como instrumento de educación no tiene igual y como medio de recreación no reconoce superior. El recto uso de este maravilloso invento es recrear y educar, pero los hombres que de todo abusan y todo lo desfiguran, lo han convertido en un temible agente de mal, en un poderosísimo transmisor de enfermedades morales, que afectan al niño y al hombre, al individuo y a la sociedad.

Comprendiéndolo así, infinidad de ciudades en los Estados Unidos prohibieron terminantemente la representación cinematográfica de la famosa lucha de los boxeadores Jeffries y Johnson, negro éste, blanco aquél, pues la exhibición de las películas de la feroz y sensacionalísima pelea habida en Reno incitaba a los blancos a linchar a los negros, por ser *negro* el que ganó y *blanco* el que perdió. El rico propietario de teatros Mr. B. F. Keith prohibió inmediatamente que se exhibiera la embrutecedora película en los 15 teatros que tiene en varios Estados, a pesar de los muchos miles de pesos que por esta sabia y humanitaria medida dejaba de ganar (Yo pregunto: ¿cuándo nuestros empresarios de cines y propietarios de teatros serán capaces de imitar la actitud digna y altruista de Mr. Keith?

Pero no solo la película de la celebratísima lucha incitaba a los blancos a pelear con los negros, sino que también despertaba, de un modo extraordinario,

el entusiasmo *boxeril* en los muchachos, teniéndose unos por Jeffries y otros por Johnson sensibles imitaciones estas que daban lugar a que los niños se odiaran mortalmente, se desafiaban y se agolpearan hasta no más. Y muchos pensarían que en el mundo no había más que una carrera digna de seguir, una profesión que valía la pena de aprender, pues con ella conseguíase fácilmente la popularidad y el dinero: la del boxeador, es decir, la de vapulear de lo lindo y sin remordimiento de conciencia a un semejante. En resumen, la representación cinematográfica del brutal combate de los ya mencionados boxeadores despertaba en los grandes los prejuicios de raza y en los pequeños el instinto de las fieras.

Ha dicho un eminente pensador norteamericano que la exhibición de un hecho inmoral produce peores efectos que el mismo hecho.

Una de las verdades más universalmente conocidas y por lo mismo más universalmente descuidadas es la que expresó y comprobó con datos irrecusables mi amigo, al escribir: «Uno de los instintos que más rápidamente se desarrollan en los niños es el de la imitación, ya de lo bueno, ya de lo malo.» Precisamente no hace mucho tiempo que en Nueva York arrestaron a un niño por el delito de escalamiento, quien, al ser interrogado por el móvil de su delito, confesó que no lo cometió porque le gustara o necesitase robar, sino porque habiendo presenciado la facilidad con que un escalador había penetrado de noche en una casa quiso probar si él tenía la misma facilidad de aquel astuto ladrón.

Además del marcado instinto de imitación que se manifiesta en la generalidad de los niños, hemos de tener muy en cuenta la importantísima verdad descubierta por los modernos psicólogos, la cual yo formulo así: *los niños inte-*

*lectual y físicamente deficientes sienten mayor propensión que los niños física e intelectualmente normales a reproducir los actos inmorales*, a rodar por la fatal pendiente de las caídas, de la depravación, de los crímenes. De todo lo cual se colige que los más expuestos a la influencia desmoralizante de los cines son precisamente los seres dotados de una débil naturaleza física y psíquica, es decir, los más dignos de compasión y los más necesitados de cuidados.

Y si convenimos con el pedagogo que afirmó que nosotros aprendemos por medio de la vista seis veces tanto como con los demás sentidos juntos, comprenderemos al momento toda la importancia trascendental que encierra el asunto del cinematógrafo, ya sea como bienhechor instrumento de educación o bien como poderoso estímulo al crimen.

Yo no pido (porque eso sería un absurdo) la supresión del cine para los niños. Lo que sí quiero y debo pedir es la moralización del cine y de toda clase de espectáculos públicos que ellos concurren en busca de solaz para su espíritu y en los que muchas veces sólo hallan la perversión de sus sentimientos y el infortunio de sus almas.

Imitemos a Nueva York. Tengamos también nuestra Junta de Censura, para permitir o prohibir la exhibición de películas, según la influencia benéfica o perjudicial que puedan ejercer en los niños.

Nuestros delegados pueden y deben dar un hermoso ejemplo de civismo bien entendido, de cordura altamente plausible y de altruismo en grado sumo admirable, legislando sobre el cinematógrafo, a fin de evitar para siempre la funesta exhibición de películas evidentemente inmorales o de dudosa moralidad.

Legisladores portorriqueños, legislad

en favor de los niños de vuestra amada patria, que son nuestros hermanos, hijos, nietos y amiguitos.

Si así lo hacéis, merecedores seréis del aplauso de la generación presente, de la gratitud de la venidera, de la admiración de los pueblos cultos, y, sobre todo, de la aprobación de Dios y del amor de los niños de nuestro país natal.

Periodistas, maestros, reformadores sociales, ministros del Evangelio y padres de familia, grabad en vuestras mentes y en vuestros corazones toda la profundidad y todo el valor práctico que encierra el pensamiento del gran campeón de los derechos humanos que se llama Teodoro Roosevelt, el cual pensamiento dice así:

«Si tratáis de hacer algo permanente en bien de la generalidad de los hombres, tenéis que principiar artes que sean hombres. El secreto del éxito consi te en trabajar con el muchacho, y no con el hombre.»

*Abelardo M. Díaz.*

Caguas, Porto Rico, Diciembre, 1912.

## Evangélicas

PONCE.—Según la opinón de la iglesia la velada que se celebró el 27 del mes pasado fué la mejor de todas las que en ésta se han llevado a cabo. Debemos tan buen rato de solaz allí gozado a la eficiente preparación de la misma por nuestra misionera Mary O. Lake.

En el mismo mes, en su última quincena dieron público testimonio de su fé en Cristo en las aguas del bautismo las hermanas Dña Monserrate Amaro y Dña Juana Feliciano. Que el Señor derrame sobre ellas sus más ricas bendiciones es nuestro mayor deseo.

El día seis de enero fué llamado a su

hogar celestial a participar de sus bienaventuranzas, el fiel hermano y diácono de e-ta igles , D. Eugenio Santana. Durmió en el Señor con la paz en su alma.

Que el Señor consuele con su Santo Espíritu a su amada esposa y demás familiares. El domingo 12 del corriente se celebrará un servicio memorial a su nombre

No faltaron ni un solo domingo a la escuela bíblica en el año pasado los miembros de ella que a continuación siguen: la maestra de la clase cuarta Dña. Juana Fontanés, Virgilia Medina, miembro de la clase séptima, Clarita, Rubio, de la clase sexta y Panchita Alvarez, del departamento primario.

A todos felicitamos por su triunfo y a todos exhortamos a imitar su ejemplo en el nuevo año. Con una asistencia de 217 lo comenzamos y nuestro ideal es poder subir hasta 300 con la ayuda del Señor y de toda la escuela bíblica. A la lucha, pues.

*Un hermano.*

CAROLINA.—Esta iglesia al entrar en este nuevo año se ha sentido con mayor entusiasmo para extender el Evangelio en este pueblo. El día de Año Nuevo se celebró un servicio en el cual se veía a cada hermano, como soldado que se prepara para conquistar al enemigo, haciendo el propósito de ganar en el 1913 un alma más para Cristo. Se nombraron tres comités: uno para trabajar por la escuela bíblica; otro entre los inconversos; y otro para visitar los enfermos y hermanos fríos, los cuales están desempeñando sus trabajos satisfactoriamente.

Se halla enfermo de alguna gravedad el hermano don Teodocio Díaz. Dios lo levante presto de su enfermedad y lo vuelva a la comunión cristiana.

Se ha recogido una colecta con el pro-